

POLÍTICA SOCIAL Y POBREZA EN LA MONTAÑA: EL PROGRAMA OPORTUNIDADES.

América Rodríguez Herrera¹
Dulce María Quintero Romero²
Rocío López Velasco³
Berenise Hernández Rodríguez⁴

1. La Montaña de Guerrero y la pobreza.

La Montaña de Guerrero es una de las regiones que registra mayor pobreza en la entidad, es bien conocido que algunos municipios localizados en este espacio, registran los más bajos Índices de Desarrollo Humano (IDH) y grados de marginación en el país, sólo comparables con la pobreza de algunos lugares del continente Africano.

Cuadro No 1. Índices de desarrollo humano y grado de marginación en municipios indígenas de la Montaña de Guerrero.

Municipio	Índices de desarrollo humano, 2000	Grado de marginación, 2005
Alcozauca	0.527	Alto
Copanatoyac	0.526	Alto
Metlatónoc	0.414	Muy Alto
Xalpatláhuac	0.533	Alto

Fuente: Consejo Nacional de Población, 2000, 2005.

Estos municipios presentaban para el año 2000 los IDH más bajos en la montaña, siendo Metlatonoc, el que mostraba los valores menores de la región y del estado.

Sin embargo para hablar de la pobreza en la montaña de Guerrero, hay que tomar en cuenta que ésta no se manifiesta en forma homogénea, más bien es un fenómeno complejo y diverso que se expresa con múltiples matices, generalmente asociada al deterioro de los recursos naturales, en tanto su economía depende fundamentalmente de la biomasa. La disputa alrededor de los recursos naturales eventualmente se constituye en uno de los principales motivos de conflictividad entre pueblos, lo que añade complejidad tanto a las expresiones de la pobreza como a la búsqueda de alternativas.

Por otro lado los pueblos de la región constituyen un mosaico cultural de pueblos indígenas y población mestiza. Nahuas, Mixtecos y Tlapanecos están asentados en las zonas más agrestes del macizo, las principales elevaciones se encuentran en los terrenos comunales y son los cerros Tepiltzahuac (2,700 m), Cuate (2,600 m), Cabeza de Tigre (2,600 m) y La Uña (2,500 m).

¹ Docente-investigadora de la Unidad de Desarrollo Regional, Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), México, .america_rodriguez_herrer@hotmail.com

² Docente-investigadora de la Unidad de Ciencias de Desarrollo Regional, UAGro., México.

³ Docente-investigadora de la Unidad de Ciencias de Desarrollo Regional, UAGro., México.

⁴ Alumna del Programa Integrado de Maestría y Doctorado en Desarrollo Regional, UAGro., México